

Culte audition d'orgue du samedi 23 décembre 2023 à Versailles
avec l'organiste Kunio Yamaoka

Ésaïe 9, 1-6 L'Enfant nous est donné

Mais les ténèbres ne régneront pas toujours sur la terre où il y a maintenant des angoisses : si les temps passés ont couvert d'opprobre le pays de Zabulon et le pays de Nephthali, les temps à venir couvriront de gloire la contrée voisine de la mer, au-delà du Jourdain, le territoire des Gentils.

Le peuple qui marchait dans les ténèbres voit une grande lumière ; sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre de la mort une lumière resplendit.

Tu rends le peuple nombreux, tu lui accordes de grandes joies ; il se réjouit devant toi, comme on se réjouit à la moisson, comme on pousse des cris d'allégresse au partage du butin.

Car le joug qui pesait sur lui, le bâton qui frappait son dos, la verge de celui qui l'opprimait, tu les brises, comme à la journée de Madian.

Car toute chaussure qu'on porte dans la mêlée, et tout vêtement guerrier roulé dans le sang, seront livrés aux flammes, pour être dévorés par le feu.

Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination reposera sur son épaule ; on l'appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix.

Prédication courte

Sans livrer la moindre bataille, sans brandir aucune arme, sans verser le sang des ennemis, la paix viendra... Elle viendra par un Enfant qui déjoue tous les pronostics, et toutes les logiques sont par terre devant la sagesse incomparable et le pouvoir sans conteste du Créateur qui apporte au monde un salut tellement inattendu que personne n'arrive à le reconnaître (il faut que Dieu lui-même explique que son salut est une personne, un enfant... On peut le mépriser, mais dans cet enfant, c'est Dieu lui-même qui parle et agit de façon admirable, par ses paroles nous recevons le conseil/ la sagesse de Dieu en personne)... C'est pourquoi la Bible exhorte les croyants à garder espoir, à ne pas se laisser terrasser par l'épaisseur des ténèbres... Les ténèbres sont une métaphore du péché, du mal, de la souffrance à laquelle l'homme est confronté. Il y a tellement de souffrance et de mal qu'on a l'impression que les ténèbres ne se dissiperont jamais, on en vient à douter que le jour finira par se lever, parce que la nuit de la souffrance est tellement longue... Mais le Seigneur déclare qu'il y a une raison d'espérer, car le règne des ténèbres ne durera pas éternellement.

Même si le peuple de Dieu a péché en se détournant de lui et en faisant du mal au prochain, Dieu se souvient de son peuple avec compassion et lui pardonne, parce qu'il ne veut pas la mort de ses enfants. L'amour de Dieu pour les humains est plus fort que tout, plus fort que nos péchés, plus fort que les armes les plus destructrices, plus fort que les armées les plus nombreuses et les mieux équipées. La tendresse de Dieu, cette tendresse qu'il nous manifeste dans l'enfant qu'il envoie et qui naît pour la paix et non pour la guerre, cette tendresse de Dieu qui peut briser les cœurs les plus endurcis, c'est la vraie puissance, c'est le vrai pouvoir, c'est pourquoi le texte dit que la domination repose sur l'épaule de cet enfant qui est Prince, Père éternel, Dieu puissant... Le pouvoir du Tout-Puissant est dans ce que nous trouvons faible/ petit/

insignifiant/ méprisable... Pour certains, l'amour/la tendresse, c'est une faiblesse, mais Dieu nous révèle sa puissance dans cette faiblesse : « *Car le joug qui pesait sur lui, le bâton qui frappait son dos, la verge de celui qui l'opprimait, tu les brises, comme à la journée de Madian.* » La force des puissants est brisée par l'enfant qui est né, les plans de guerre, les projets d'extermination des peuples sont réduits en cendres, parce que le Tout-Puissant est pris aux entrailles, il est ému de compassion, et il oppose à la volonté de puissance et de destruction de l'homme... son amour, sa tendresse, toute nue dans un petit enfant...

Pour nous, c'est difficile à comprendre, parce que dans notre réalité d'aujourd'hui, les petits enfants qui sont pourtant l'expression de l'innocence et de la tendresse n'arrêtent pas la guerre par la force de la compassion qu'ils susciteraient, au contraire, les enfants sont les premières victimes de la guerre... Et toutes ces guerres qui n'en finissent pas nous amènent au même désespoir que du temps d'Ésaïe : quand donc se dissiperont les ténèbres ?

Le prophète Ésaïe qui avait annoncé la naissance du Sauveur était mort depuis longtemps quand ses paroles se sont accomplies. Le Fils de Dieu est né à Bethléem, Ésaïe ne s'était pas trompé, mais il fallait la foi pour croire aux paroles de la prophétie et attendre la venue du Messie, attendre dans les ténèbres et espérer, malgré la durée de la nuit, malgré la souffrance et le mal... Il faut la foi pour croire et espérer la paix que l'enfant divin apporte. Il faut la foi pour croire que le salut et la paix ne viendront pas par la force des armes, mais par la faiblesse d'un Enfant à travers lequel Dieu redit son amour au monde, un Enfant qui finalement donnera sa vie, par amour...

Frères et sœurs, dans la prophétie d'Ésaïe, Dieu nous encourage à espérer, à mettre notre foi en son Fils. Ce Fils, qui est pour nous Jésus le Christ, viendra nous apprendre la paix. Dieu ne nous donne pas d'armes, il ne nous dresse pas les uns contre les autres, il donne un enfant, **son** Enfant qui ne se lassera pas de prêcher l'amour, pour que les hommes cessent de se battre et fassent la paix entre eux. Du fond des âges, la prophétie d'Ésaïe annonce que la fin de la nuit viendra par le Fils que Dieu nous donne, et ce Fils est le véritable cadeau de Dieu pour nous.

Notre Sauveur est un Enfant, c'est-à-dire un Fils qui reste dans l'obéissance à son Père et qui nous apprend par son exemple à vivre dans l'obéissance à Dieu. Notre Paix est un Enfant qui s'émerveille de ce que Dieu a fait et qui ne fait rien de sa propre initiative : « **Il ne fait que ce qu'Il voit faire au Père** » dit l'évangile de Jean (5, 19), il nous apprend ainsi à écouter Dieu et nous laisser conduire par son Esprit, Esprit de paix et d'humilité. Notre divin Conseiller est un Enfant, il ne se prend pas pour un grand du monde, il est abaissé au rang des tout-petits, mais il prend la sagesse auprès du Tout-Puissant, une sagesse pour aimer, édifier et réconcilier les hommes.

Le cadeau de Dieu pour nous, c'est Jésus qui est né, Dieu nous l'a donné/envoyé pour mettre fin à cette nuit sans fin qui nous guette tous, et pour cela nous pouvons ouvrir nos cœurs à la douce lumière qui brille depuis Bethléem... Christ, la lumière du monde, se tient debout dans notre obscurité, et il brille des milles feux de la gloire et de la grâce de Dieu. Il est venu pour notre paix, il est venu pour notre vie, et nous bénirons son nom pour toujours. Amen.